

De la Guerra de la Independencia en la Rioja

GACETILLAS

Por MANUEL DE LECHONA

Extractos de cartas de la época 1808 - 1809

(Continuación)

57) *(De Pedro Francisco Sáenz de Rodrigáñez).—(Desde San Pedro Manrique).*

« Ilmo. Sr. — Señor : En el día 29 de Agosto se me entregó la más recomendable carta orden de V. S. Ilma. con las advertencias más satisfactorias que la acompañan; y enterado de su contenido, como del encargo que reservadamente se me hace por el Sr. D. Romualdo, procedí inmediatamente a su debido cumplimiento. La grande dificultad e indispensable compromiso de que en ella se hace mérito, y que necesariamente hubiera experimentado con nuestro decidido y más desgraciado Gobernador y su declarado aliado D. Leandro Camporredondo, espia secreto de mis operaciones, de V. S. I. y de D. Luis (el Secretario interino del Obispo en Calahorra), cesaron por que Dios quiso, con la más justa, inopinada y denigrativa prisión del desventurado y asalariado Gobernador de los franceses (Sr. Prado, Gobernador Ecco.). ... En seguida comuniqué la misma Orden a los Vicarios de Arnedo, Calahorra, Soto, Yanguas y Camero Nuevo, pasando a la Ciudad de Logroño entre las guerrillas que habían desalojado y dispersado 3.000 franceses que pocos días hacía entraron en esta Ciudad (Logroño) y 200 en Viana, atemorizando y robando como acostumbran. No obstante, usando de las precauciones más convenientes, ni tuve tropiezo en el camino, con nuestros soldados, ni encontré en Logroño francés alguno. Con este singular favor y sosiego que Dios me había concedido, tuve la mayor satisfacción de pasar a la Casa de el Sr. D. Luis, donde a discreción hablamos... resolviendo por más acertado y conveniente hacer una consulta aquella noche

en la misma Casa a que asistieron el Sr. D. Fermín Ascorbe (Vicario de Logroño) Elorza, D. Luis y mi Persona; se hizo presente el motivo de mi embajada, a consecuencia se leyeron cartas, y enterados de su contenido, pesando las razones y circunstancias, dijo el Sr. Ascorbe... que éramos de un mismo modo de pensar; bajo de cuyo supuesto hice presente a dichos Sres. ... que el Secretario Interino, Cura de Palacio (D. Facundo Delgado) nombrado por el Gobernador Prado, con menos cordura y reconocimiento a la Dignidad y favores de V. S. I. había servido de caudillo y seguido las indecorosas máximas y giros de dicho Gobernador, animándolo y activando con él las escandalosas providencias de destruir las Religiones, suprimir rentas eclesiásticas, y exigir del Clero insoportables contribuciones (esto yo lo oí en el Quarto del Gobernador), según otras noticias mandar disponer de las Rentas del Obispado a su arbitrio, y lo que es más, proceder en el Gobierno del Obispado contra las Ordenes y Decretos de V. S. I., persuadidos en su loca imaginación de que el Obispo de Calahorra no pisaría su territorio y que sus cartas y Oficios eran efecto de su vana esperanza (estas son las voces de algunos aliados del Gobernador y de su interino Secretario)... Aquí añadió D. Luis: En prueba de lo que propone el Sr. Rodríguez, he tenido noticia de que el Secretario Interino en la noche que entraron los 3.000 franceses, disfrazado con sombrero de tres picos y embozado en un capote de color, entró en la Casa del Comandante principal francés, en donde estuvo horas hablando y conferenciando con él. Por estos datos y fundadas sospechas consideramos todos que el Sr. Ascorbe y mi Persona estábamos en el más expuesto compromiso ... que a haber prevenido la prisión del Gobernador, no se hubiera hecho la renuncia de la Secretaría tan pronto, y entonces se hubieran evitado estos inconvenientes; pero supuesta aquella, estábamos precisados a vivir en mucho cuidado. De aquí se hizo tránsito a tratar del compromiso en que podían hallarse la sobrecogida familia y parientes de V. S. I. ... yo me hallaba dispuesto a acogerlos y ampararlos en esta casa de mi habitación ... ofreciendo consumir gustosamente todos mis bienes ... la mala voz y simpatía que podían sufrir con los franceses y más con sus aliados ... los compromisos en que se podían hallar en los más expuestos sitios de Logroño, Calahorra, Sansol y Sn. Asensio ... En medio de esta determinación nos hallamos con la novedad de que los Sobrinos de V. S. I. en Calahorra se hallan alistados por la Junta de Arnedo para servir a

la Patria... consideramos más acertado que ... se presentasen en Molina ... y pidiendo pasaporte para visitar a su tío, podrían pasar a Murcia y si convenía a Sevilla, donde no les faltaría tal vez ocupación proporcionada... En Logroño entraron a últimos de Agosto 3.000 franceses para desalojar de allí y la circunferencia dos guerrillas que componían 400 de a caballo y otros tantos de Infantería. Lo consiguieron y aun alcanzaron en la huida diez o doce que mataron a consecuencia; y en aquel día sacaron de la Ciudad 200 f. de trigo, 200 de cebada, 200 cántaras de vino, y 180.000 rs. de 24 personas pudientes que con escolta llevaron a la Casa de la Ciudad y entre ellos le cogió la suerte a nuestro D. Luis, quien apronó 300 ducados; pero no hicieron otro daño aunque se lo temieron ... En Navarrete 500 f. de trigo, 500 de cebada, 500 cántaras de vino, 30 de aceite, y 28.000 rs. En Nájera 27.000 rs. y así en otros pueblos entre los que robaron más de un millón. A Soto fueron 200, pidieron raciones y no más; huyó casi todo el pueblo con los Señores de aquella Junta, pero tomaron una razón puntual de los sujetos y casas donde habitaban. El Sr. Ballesteros entró en Santander y nos aseguran que en Bilbao Días pasados cogió un Monje al Posta español que venía de Bayona, para Madrid; su maleta pesaba más de cuatro arrobas; le ví en Soto. En las cercanías de Logroño se cogió un burro donde venía el Correo y en él la Orden de exterminar todos los Religiosos y Religiosas; por esta casualidad no se les ha intimado la Orden a los de Logroño, pero sí en otras partes. Hay Orden para que no se despache Colación alguna sin permiso de Madrid. Van ya descubiertos sobre 100.000 rs. de los bienes de Bizmanos. Se ha aprendido a Mancebo en Calahorra. A nuestro Provisor Sr. Prado lo tomó por su cuenta el Corregidor de Calatayud, lo condujo a Maranchón y a estas horas está en Sevilla. Se dice que la Catedrática de Calahorra se ha trasladado con los franceses a Zaragoza y dejado su marido. La mocedad de este País ha salido y sale todos los días para Molina y nos aseguran que de esta Provincia se juntarán de 18 a 20.000 hombres, pero hay mucha falta de armas. No se puede transitar por los caminos sin la mayor exposición, pues a cada paso se encuentran soldados dispersos y ladrones. Dios nos ha favorecido, con abundante cosecha de pan y aceite. Yo hice mi viaje y me restituí a ésta sin contratiempo alguno. Hizo la prisión de nuestro desgraciado Provisor Sr. Prado, el Comandante de Guerrilla de Valladolid Pérez, y en la Casa de la Ciudad parece rogaron por él algunas perso-

nas, a cuyas instancias calmó la prisión y se restituyó a su habitación, donde le visitó el Sr. D. Luis, quien procurando animarle, en su mayor tribulación le oyó decir: Estos golpes necesitan los hombres para reconocerse; y retirándose de allí con alguna confianza, advierte al día siguiente que es aprehendido de nuevo ignominiosamente con guardias de vista y otros aparatos más funestos echándose sobre los papeles y efectos (pienso que en este medio tiempo intentó cometer alguna vileza) y, pensando sacarlo de la Ciudad con la mayor ignominia, aguardando su salida una multitud de gentes, pudo conseguirse del Comandante saliese de noche por evitar el escándalo; me aseguraron iba como fuera de sí, y prorrumpiendo frecuentemente en estas palabras: «Llorente me ha engañado». No obstante esto, pensó en Aguilar, ofreciendo dinero y proporcionando disfraz, escaparse a Tudela o Zaragoza, con lo que echó a perder más su causa. Dios le concede auxilios para reconocerse y salvarse. — ... — ... En esta época que aprenden inopinadamente a el Gobernador, he aquí (los partidarios del Vicario Camporredondo) proceden a esparcir una voz, tal que si al Sr. Gobernador le habían detenido por decidido a favor de Josef 1.º y jurado y cumplido sus Ordenes, debía yo ser reconvenido por haberme las comunicado poniendo su cumplimiento, y por lo mismo que se me debía tratar como traidor con él. Validos, pues, de esta infame voz, ... se acoge este Vicario a la protección y asilo de su más íntimo y mi declarado enemigo Dn. Juan de Torres, Cppn. de Cervera, a quien V. S. I. bien conoce, Comisionado de la Junta de Cornago ... el Corregidor de Molina, íntimo de Torres y más confidente de este Vicario en cuya Casa estuvo emigrado con su dilatada familia (él natural de Cervera del Río Alhama)... Los 2.000 ducados que anualmente tenía consignados el dicho Gobernador por su Rey Josef, sobre la Mitra, que, sin duda, pensaba poner sobre su desbaratada cabeza, acabaron de echar el sello a su codicia, e invertidos en la huerta de las Carmelitas, a su manifiesta libertad, según se explican en Logroño.—Sn. Pedro Manrique y *Setiembre 12 de 1809.*— Pedro Francisco Sáenz de Rodrigáñez ».

58) (*De Pedro Francisco Sáenz de Rodrigáñez.— Desde S. Pedro Manrique*).

« Mi más que íntimo y Dueño: Rebibí la de Vd... con la carta Orden de S. S. I. ... y tomé mi viaje dirigiéndome la pri-

mera noche a Jubera donde tuve la satisfacción de entregar la esquila en propia mano a su madre... Pasé a Logroño, donde encontré todo trastornado... la falta de nuestro Sr. Dn. Luis y despojo de toda la familia, al paso que se me recordaba la prisión más dolorosa y suerte desgraciada del Sr. Provisor (Sr. Prado) desentendido de los paternales silbos de su Pastor, y decidido al Gobierno intruso con dos mil ducados sobre la Mitra, que, sin duda, pensaba locamente ponerse sobre su cabeza; y lo peor perdernos a todos; y en igual conformidad por no ver ni aun de lexos a el Cura de Palacio introducido en la Secretaría como caudillo y más íntimo aliado del Provisor en todas sus máximas e ideas.—Pedro Francisco Sáenz de Rodrigáñez.—Sr. D. R. M. y V. » 12 Sept. 1809.

59) *(De D. Luis.—Desde Logroño).*

«Illmo. Sr.—Mi muy venerado Sr.—Con motivo de la orden de alistamientos, fueron comprendidos en Calahorra Pepe y Antonio (sobrinos del Prelado); se hizo un recurso sencillo a la Junta de Arnedo, en la que está de Vocal Dn. Josef Alfaro, Prebendado de Calahorra, para que declarase si debían o no ser incluidos en dicho alistamiento los Prebendados de dicha Santa Iglesia mediante a que la Orden nada decía sobre los Eclesiásticos; se contestó confidencialmente por Alfaro que se estuviesen los chicos quietos hasta que se les avisase. A los dos días tuvieron que salir los mozos, y entonces empezaron a pedir a los dos Prebendados y a un Músico que no se como se llama; estuvieron tan tenaces que el Corregidor Dn. Gaspar de Miranda los envió a llamar a casa con dos Porteros para que se personasen en Ayuntamiento; a la sazón estaba allí Dn. Mathías, y les instruyó de lo que debían responder; con efecto subieron y dijeron la Orden que tenían de la Junta, pero nada les hacía fuerza como sucede en semejantes conmociones y con las brabatas que acostumbran los calaveras, se les dejó bajar a su casa; en ella permanecieron quietos, y los mozos no volvieron aunque aquella tarde y al día siguiente fueron todos a Arnedo...; la Junta no se atrevía a resolver cosa alguna y la respuesta fué que se presentasen en Molina para que allí se decidiese el asunto. En vista de esto determinó D. Mathías sacarlos de Calahorra y que viniesen a Ribafrecha para habilitarlos de ropa... sale mañana Florentino para ir con ellos a Arnedo, tomar allí los pasaportes y presentarlos en Molina al Sr. Colmenares. La resolución... si

fuese la de que la Orden no los comprehende, la lleva también de llevarlos a Sn. Pedro Manrique para que allí estén libres de los peligros que tienen en Calahorra.—(sigue en otra cuartilla) 19 Sept. 1809.

60) (De «El Zurito», D. Juan Antonio Elorza. — Desde Logroño).

«... De Marta y su esposo han resuelto venirse a Rivafrecha, en donde a cualquier novedad se meten en la sierra; sus dos hermanos se hallan en dicho Rivafrecha desde el sábado para evitar el alboroto y voces de los alistados para que saliesen con ellos, y esperar allí la resolución de la Junta de Arnedo que no resolvió del Memorial que presentaron sobre si les comprendía o no el alistamiento; posteriormente decretaron se presentasen en Molina y allí en Junta resolverían... Aquí también se hizo el alistamiento, y aunque hace dos días debían haber salido, no se ha verificado por causa de algunas reclamaciones. Estamos muy lexos de los enemigos, pues hay muy pocos aun en Burgos y poquísimos en Vitoria, por lo que vivimos tranquilos y como hemos de ser sabedores con anticipación de días de cualquiera movimiento, no hay que tener cuidado pues tenemos tomadas todas las medidas... Aquí nuestra Junta de Soto se aprovecha de esta oportunidad para hacerse con lo que tenía sequestrado el Gobierno iniruso, y ahora que van repartiendo los Horreos, se ha hecho por el Noveno, Casa Escusada, etc. e igualmente con lo de la Dignidad Episcopal que todo está en venta... Hace quatro días llegó Fr. Joaquín de su Sta. Visita de la parte de Tudela, como a Ciudad de Refugio, pues que todos los Conventos se hallan desiertos con el Decreto de Extinción de todas las Religiones, pero existen los de la Rioxá por no haber franceses; por este motivo permanecerá dure lo que durare aunque prevenidos, y ya la gente joven la tiene dispuesta para que se dirija al Ejército; y de Navarra pasan con el mismo objeto de todas Religiones; 15 días les dan de término para que se restituyan a sus respectivos hogares... se deberán quitar el hábito dentro de dicho término pena de la vida; y se les prohíbe confesar y predicar eternamente bajo de la misma pena. También dicen que igual reforma o sea extinción viene publicada en la última Gaceta contra todos los Cabildos y Cappnes, dejando unos pocos en las Catedrales; mas dudo sea cierto, como hace tiempo no hay correo, ignoramos lo que *haiga* (aunque siempre inal) de Madrid y su carretera.—«El Zurito». (Sin fecha).

61) (De D. Luis.—Desde Logroño)

« Illmo. Sr.—... El Teniente Vicario de Sn. Pedro, Rodríguez, ya habrá escrito a V. S. I. quanto le encargué a nuestra vista: nada me ocurre que añadir, pues que Ascorbe sigue en todo y por todo las intenciones de V. S. I. y el rebaño tiene todo el pasto necesario; obra con mucho juicio y el Tribunal le tiene corriente. Para que esté con más libertad he encargado a Florentino que practique una diligencia con el Sr. Colmenares a fin de que el Párroco de Palacio trate de cuidar únicamente de su Parroquia. El riego que V. S. I. envió a su viña el 11 de Julio, ha sido muy estimado y aplaudido y ha producido tan buenos efectos como que salen muchos y fuertes vástagos que serán utilísimos. Ayer se presentaron en ésta 452 franceses y tuvieron que salir unos quantos soldados españoles que había en la Ciudad, al mando del Comandante de guerrilla Licdo. Orue; pero anoche, a las nueve y cuarto, diez hombres solos intimaron la rendición a los franceses, y habiendo salido al muro, descargaron los españoles y mataron a cuatro, cogieron cinco o seis, entre ellos dos centinelas de las puertas de Sn. Francisco y el Carmen, y esta mañana se han reunido las guerrillas, las han provocado, los han tenido toda la mañana sobre las armas, se han pasado como unos treinta a los españoles, y a las doce han vuelto a salir para La Guardia estas tropas que nos venían de guarnición; tal es el honor de las Aguilas francesas. En los nuestros ni siquiera ha habido un herido; y si un parte hubiese llegado a tiempo para reunir la partida famosa de Cuevillas, ninguno se escapa para contarle.—... el menor Criado de V. S. I. —Luis.—Hoy 19 de Septiembre de 1809 ».

62) (De Colmenares)

« Peralejos, 19 de Septiembre de 1809.—Amigo y Sr : Como se me extrajeron las fuerzas que había en Molina, han entrado los franceses; pero ya la han evacuado, y hoy marchó por allá a poner corrientes las comunicaciones con nuestro País (la Rioja), que se han interrumpido muy poco, y en donde va todo viento en popa. Sírvase decir a D. Romualdo que se lo puede asegurar así al gacetista. Se ha tomado con nervio la recolección de las cosas de V.; pero algunos Srs. Administradores quieren, sin duda, engrosarse y andan un poco rebeldes;

mas se les enderezará. Prescindo de lo que V. me dice de Rodrigáñez, pero no dude V. que, si no toma Vd. el partido que le insinué, se ha de empeorar aquello mucho. En los tiempos en que todo se creía perdido, formó una liga con el Gobernador puesto por los franceses (Prado) y se hizo muy sospechoso a todos. Su hermano el abogado pretendió del Gobierno francés la Judicatura de San Pedro, y parece que reveló caudales o cosas de su Comisión de Rentas de Bienes Eccos. con delación formal a los enemigos, por lo que ha sido apaleado y el aborrecimiento del Rey es grande. ... — Estos enemigos han marchado a Aragón. Sebastián con el Exvmo. de Guadalaxara a Madrid. El Rey Pepe en la Granja; y Belliard con 5.000 hombres en Segovia... Colmenares.—Salvé toda la gente que había en Molina, etc. ».

(Continuará)